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本报讯（记者戴小巍 通讯员严
佳） 9 月 15 日，湖北省鄂州市鄂城
区检察院收到相关行政单位的书面
整改报告。经检察官现场核实，该区
两处违规堆放的焦化脱硫膏（下称硫
膏）已 委 托 有 关 公 司 处 置 ，共 计
1272.86吨的危险废物（含硫膏和被污
染土壤）被全部规范化处置完毕。

今年初，鄂城区检察院检察官在
辖区某建材厂调查一起非法占地公
益诉讼案件时，发现厂区周边地块堆
放着大量青绿色灰渣，距离很远就能
闻到十分刺鼻的气味。据周边群众
反映，这些灰渣堆放在该处已六年有
余，一直无人问津，附近居民苦不堪
言。了解情况后，检察官立即展开深
入调查。

通过调查走访，检察官查明建材
厂周边堆放的灰渣是工矿企业冶炼过
程中产生的硫膏，经鉴定为危险废物，
重量达 645.26 吨。这些硫膏自 2016
年就在上述地点违规露天堆放，工矿
企业没有采取任何污染防治措施，旁
边就是老百姓的菜地，周边水体已被
污染成红褐色。调查过程中，检察官
还了解到，在不远处的程潮铁矿塌陷
区空地也违规堆放有硫膏 300 多吨，
虽然程潮铁矿出资 100 余万元建立
了应急暂存间封存，但至今未进行无
害化处置。“这些硫膏危废违规堆放
6 年之久，长期渗透、扩散，会严重污
染土壤甚至地下水。”在硫膏堆放现
场，承办检察官范凌坡神色凝重，言
语中满是担忧。

涉 案 危 险 废 物 数 量 多 ，清 理 修
复难度大。为此，鄂城区检察院于
今年 1 月 26 日向相关主管单位和辖
区政府送达行政公益诉讼诉前检察
建议，督促其依法履行危险废物污
染环境防治的工作职责，及时规范
处置，修复生态环境。3 月 25 日，相
关单位书面回复称，某建材厂周边
堆放的硫膏已采取全覆盖、周边开
挖倒流沟、设置应急池等应急措施，
可避免周围环境受到污染；程潮铁
矿 塌 陷 区 堆 放 的 硫 膏 已 用 吨 袋 封
装，暂存于防渗漏的厂房内，将尽快
进行无害化处理。

收到回复后，承办检察官先后三
次到硫膏堆放现场实地复核，发现整
改情况不尽如人意：某建材厂周边的

硫膏堆上覆盖的雨布已经破损，硫膏
处于露天堆放状态，散发着刺鼻气
味，仍在污染周边环境；程潮铁矿塌
陷区的硫膏无害化处置工作也未取
得实质性进展。

“太触目惊心了，气味难闻刺鼻，
不仅影响土壤、水质，还破坏生态环
境，这样的土地种出来的庄稼还能吃
吗？”7 月 21 日，鄂州市人大常委会副
主任黄开胜一行在现场实地调研时，
忍不住向政府在场人员发问。

污染在持续，社会公共利益仍处
于受侵害状态，根据行政审判案件集
中管辖规定，鄂城区检察院将该案移
送鄂州市华容区检察院提起行政公
益诉讼。收到起诉书，相关单位终于
意识到问题严重性，迅速与地方政府

汇报、沟通，研究解决方案，最终确定
委托有专业资质的公司着手处置涉
案硫膏。

“今年初，最高检联合公安部、生
态环境部印发通知，要求自 4 月起开
展为期半年的专项行动，重拳打击危
险废物环境违法犯罪，我院高度重
视，探索建立刑事检察、民事检察、行
政检察和公益诉讼检察‘四检合一’
办案模式，同步推进打击环境污染犯
罪和保护修复生态环境。后续，我们
还将与公安机关、生态环境部门构建
一体化联动执法司法模式，畅通案情
通报、信息共享渠道，实现对污染环
境违法行为的全方位打击、全链条发
力、全过程监督。”鄂城区检察院检察
长徐洁说。

违规堆放6年，千余吨危险废物终被清理

梅阁码头旧址动工修缮并不是
公益诉讼检察工作的终点。新会区检
察院在履职中发现，辖区内还有其他8
处涉侨不可移动文物存在不同程度问
题，急需修缮和提高活化利用的水
平。如何推动这些问题一揽子解决，
是检察机关一直在思考的问题。

“新会区海外侨胞众多，都有热爱
家乡、热心公益的优良传统，能否把梅
阁码头旧址修缮的做法推广到其他镇
街？海外侨胞心系文物保护工作，如
何才能让他们的声音直接传递到相关
部门并引起重视？文物保护涉及大量
专业知识，怎样才能提出科学准确的
公益诉讼检察监督建议？”开展一场

“跨国云听证”的想法在谭雅琴脑海中
产生，并很快得到了院领导的支持。

2022 年 4 月 1 日上午，新会区检
察院检委会会议室的这一头，坐着
区文广旅体局、涉侨文物属地镇政
府、侨务部门负责人、文物保护专家
代表，另一头大屏幕视频连线着新
会籍爱国侨领、美国旧金山冈州总
会馆满任主席蒋康荣，他跨越时差，
代表海外侨胞担任听证员，线上参
与听证会。

“百年前国弱家贫，家乡的建设有
赖海外乡人、万众一心筹集资金来完
成各项公益事业。今天政府推动涉侨
文物保护工作，决心保护涉侨文物，庆
幸有海内外乡人齐心合力集资，进行
梅阁码头修缮工程，希望修缮工程今
秋竣工后，码头重现昔日光环。期望
涉侨文物能继续得到政府的高度重视
和有效保护！”蒋康荣激动地表示。

会议中，包括沙堆镇政府在内
的多地镇政府负责人，对当地涉侨
文 物 保 护 的 进 展 情 况 一 一 进 行 汇
报，表示在检察机关立案后已经启
动修缮工作，并将探索更加多元化
的文物保护方式。

修缮好涉侨文物后，如何活化
利用好，重新让它们发挥作用，也是
与会人员最关心的问题。区委统战
部副部长、侨务局局长许福明率先
表 示 ：“ 涉 侨 不 可 移 动 文 物 种 类 多
样，活化利用没有固定的模式，可以
结合乡村振兴、美丽侨村等工作，打
造各类文化宣教场所，探索借社会
资本进行活化利用的方式。同时要
加强文物标识和介绍宣传，让群众
更方便地了解文物的历史价值。”

“一方面要提高文物保护工作
的公众知悉度、参与度，完善文物信
息公示的方式和内容；另一方面可
以积极探索涉侨文旅产品的开发方
向，把文物保护和活化工作充分融
合，使文物‘活’起来。”新会区人大
常委会委员黎雄校建议。

江门市政协委员、江门市博物
馆馆长黄志强对检察机关开展涉侨
文物保护工作给予高度评价。在他
看来，加强涉侨文物保护工作，不仅
可以利用侨城、侨镇、侨村建设促进
当地社会和经济发展，还能推动海
外华侨华人文化交流和传承，延续
江门作为“侨都”的文化传统特色。

“涉侨文物很多没有了当年的实
用价值，但它体现了当地的一段侨
史，体现了侨胞的爱国心，是我们和
海外侨胞联系的纽带。”新会区检察
院检察长王雪勇告诉记者，检察机关
将充分发挥公益诉讼检察职能，与行
政机关一起合力推动涉侨文物保护
工作，以侨文化凝聚侨心，广泛团结
联系海外侨胞和归国侨眷。

日前，江门市召开了第八次归
侨侨眷代表大会，280 多名侨代会代
表，在江门居住的海外侨胞代表、特
邀嘉宾出席盛会。检察机关为涉侨
文物保护履职发声的消息以视频形
式传递给与会代表，也将传递给祖
籍江门的海外华侨华人。
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“我们非常重视涉侨文物保护
工作，但确实面临很多现实困境。
梅阁码头旧址是非国有不可移动文
物，根据文物保护法的规定，应由
文物所有人负责修缮、保养，且要
坚 持 ‘ 最 小 干 预 ， 修 旧 如 旧 ’ 原
则，由具备文物修复相关资质的机
构来设计施工。”看到摆在案头的
立案通知书，区文广旅体局副局长
李卓邦对此也非常着急，“由于码
头破损严重，初步估计修缮工程需
要资金将超过百万元，梅阁村村委
会自身无力承担，想要启动修缮并
不是件容易的事情。”李卓邦说。

在多次向区文广旅体局、沙堆
镇政府了解情况后，检察机关深知
他们的难处，但文物保护不能就此
放任不管，大家分头想起了办法。
因为文物保护涉及专业领域，谭雅
琴多次向文物及华侨历史研究专家
请教咨询。区文广旅体局和沙堆镇
政 府 积 极 与 梅 阁 村 村 委 会 协 调 沟
通，共商如何解决资金难题。

功夫不负有心人。一封倡议海
内外梅阁乡亲、企业家、社会各界
朋友捐款修缮梅阁码头旧址的书信
由梅阁村乡亲联谊会发出后，获得
海外侨胞和本地热心企业、乡亲等
踊跃支持，捐款很快超过 100万元。

资金问题解决后，区文广旅体
局和沙堆镇政府及时指导梅阁村乡
亲联谊会选定具备相关资质的机构
制定符合法律规定的修缮方案，修
缮工程于 2022 年 3月底动工。

梅阁码头旧址修缮动工仪式那
天，因新冠肺炎疫情防控要求，仪
式虽规范从简却隆重热烈，居住在
江门市内的部分梅阁乡亲参加了活
动，世界多地海外乡亲、港澳台同
胞也在线参与并真情祝贺。

“梅阁码头旧址启动修复的速
度和力度是罕见的。以前觉得只有
涉及刑事犯罪才会和检察院有关，
没想到检察院还有公益诉讼检察职
能可以保护文化遗产，这是涉侨文
物保护从来没有的新经验。”广东
华侨历史学会常务理事、江门市华
侨历史学会副会长兼秘书长黄柏军
一直关心着梅阁码头旧址的修复工
作。他告诉记者，公益诉讼检察职
能运用到文物保护工作中，会让行
政部门、属地政府、村民更加了解
保护涉侨文物是很迫切的事情，对
他们形成鞭策和鼓励，共同推动问
题解决。
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车辆在梅阁村村委会附近停下
后，记者跟随检察官们步行穿过一段
黄泥小路，终于来到了梅阁码头旧
址。坐西朝东的梅阁码头旧址，由码
头、候船室、纪念亭三部分组成，占地
面积约 200 平方米，与珠海市隔岸相
望。

梅阁码头建于 1929 年，由梅阁
乡贤蒋宗汉发起，广大海内外乡亲积
极筹资兴建。码头建成后不仅畅通
了当地村民的出行，更成为侨民往返
海外的交汇点。随着社会不断进步，
陆路交通逐渐发达，完成历史任务的
梅阁码头渐渐沉寂下来。

“以前等船不像现在这么方便，
修建候船室、纪念亭，可以让来往的
村民有个遮风挡雨的地方。”76 岁的
梅阁村乡亲联谊会秘书长蒋寿国听
说检察官来查看梅阁码头旧址的修
缮进展，便热情地从家里赶了过来。

“这四块捐款碑记录的就是当年
村民集资修建梅阁码头的情况，捐款
人 很 多 都 是 在 古 巴 、美 国 、加 拿 大
等国打工的华侨，我们梅阁村人都很
爱自己的家乡。”蒋寿国告诉记者，他
小时候常跑来这里玩，周围的乡亲从
这里走出漂洋过海打工的第一步，也
从这里上岸回到自己的家乡，梅阁码
头旧址在海内外乡亲心中都有重要
位置。“我们有海内海外两个梅阁村
的说法，村内 8000 人，海外 8000 人，
几乎家家有华侨、人人是侨眷。”对于
梅阁村人勇于拼搏的精神，蒋寿国言
语间充满骄傲。

新会区检察院检察官谭雅琴还
记得第一次来这里的情景——到处
杂草丛生，候船室外布满了爬山虎，
已经看不出原来的模样。更严重的
是，码头地基沉降，候船室、纪念亭出
现梁柱开裂、墙面剥落等问题，存在
倒塌隐患。

检察官经调查发现，2012 年，梅
阁码头旧址已被列入不可移动文物，
现 在 由 梅 阁 村 村 委 会 负 责 日 常 管
理。“梅阁码头旧址作为涉侨不可移
动文物，是中华民族珍贵的文化遗
产，一旦损毁，将造成难以用金钱来
衡量的国家和社会公共利益损失。”
谭雅琴告诉记者，2020 年 7 月 29 日通
过的《广东省人民代表大会常务委员
会关于加强检察公益诉讼工作的决
定》明确提出，检察机关要在文物和
文化遗产保护领域探索拓展民事公
益诉讼和行政公益诉讼案件范围。
2020 年底，最高检将文物和文化遗产
领域作为公益诉讼检察新领域的重
点予以部署推进。

“根据文物保护法的规定，梅阁
村所属沙堆镇政府负责本行政区域
内的文物保护工作，区文化广电旅游
体育局（下称区文广旅体局）对辖区
内文物保护工作实施监督管理，检察
机 关 有 必 要 督 促 它 们 及 时 依 法 履
职。”谭雅琴说，经江门市检察院批复
同意，今年 1 月，新会区检察院对梅
阁码头旧址保护行政公益诉讼案件
立案调查。
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□本报记者 崔晓丽

8 月 18 日下午 2 点，写有“检察”字样的车
辆从广东省江门市新会区检察院驶出，一路直
奔梅阁码头旧址。一个多小时的车程，天气骤
然发生变化，十分钟前还在下雨，转过一个大
山，却渐渐迎来艳阳高照。车内一场案情讲述
正在继续——从发现梅阁码头旧址年久破败，
讲到修缮面临的难题，再到如今筹措好资金启
动修缮，检察官的情绪也如窗外的天气逐渐

“放晴”。
新会区是著名侨乡，侨文化资源丰富。位

于沙堆镇的梅阁码头旧址便是华侨支持家乡公
益事业的代表。

2022 年以来，为落实最高检将文物和文化
遗产领域作为公益诉讼检察新领域的重点予
以部署推进的要求和《广东省人民代表大会常
务 委 员 会 关 于 加 强 检 察 公 益 诉 讼 工 作 的 决
定》，新会区检察院对辖区内涉侨不可移动文
物开展走访调查。在发现梅阁码头旧址年久
失修、存在倒塌隐患后，一场修复百年码头的
行动开展起来。
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图图①①：：检察官初次调查时检察官初次调查时
发现梅阁码头旧址破损严重发现梅阁码头旧址破损严重，，
杂草丛生杂草丛生，，亟待修缮维护亟待修缮维护。。

图图②②：：听证会上听证会上，，身在美国身在美国
的侨领听证员通过该院检侨联的侨领听证员通过该院检侨联
络平台实时参与听证络平台实时参与听证。。

图图③③：：该院检察长王雪勇该院检察长王雪勇
（（左二左二））到梅阁码头旧址现场听到梅阁码头旧址现场听
取梅阁村委会介绍海外侨胞捐取梅阁村委会介绍海外侨胞捐
款筹建梅阁码头款筹建梅阁码头的历的历史史。。

图图④④：：检察官对梅阁码头检察官对梅阁码头
修缮工程现场跟进调查修缮工程现场跟进调查。。
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两《手册》帮助老年人预防诈骗
近日，在全国打击整治养老诈骗专项

行动办公室指导下，公安部、全国老龄办、
中国老龄协会联合推出《老年人预防养老
诈骗手册》《老年人预防电信网络诈骗手
册》，通过揭露养老诈骗和电信网络诈骗套
路手法，帮助老年人增强法治意识和识骗
防骗能力。据介绍，两本手册内容均分为
防骗指南、骗术解析与真实案例、反诈黄页
三部分。其中，在防骗指南部分重点分析
了“受骗三步”，如在养老领域，老年人受骗
的过程通常可以概括为“各类名目吸引人、
话术洗脑博信任、巧立名目骗钱财”三个步
骤。此外，手册的反诈黄页部分还介绍了
12337智能化举报平台、国家反诈中心 App
等八种反诈工具。

黑龙江督查秸秆露天焚烧情况
黑龙江省生态环境系统日前对全省各

市（地）及北大荒农垦集团、龙江森工集团、
黑龙江省监狱管理局开展 2022 年—2023
年秸秆露天焚烧督查工作。据悉，此次督
查工作分 4 轮进行。督查过程中，督查组
将对特殊地形以及问题地块开展火点巡
查，并对卫星遥感监测热异常点开展现场
核实。对于秸秆禁烧工作不力问题，黑龙
江省遏制农作物秸秆露天焚烧工作联席会
议办公室将提请省政府进行约谈，对相关
责任单位及责任人提出问责建议，联合财
政部门进行资金惩戒。

云南印发省级“一河一策”方案
云南省六大水系（长江、珠江、红河、澜

沧江、怒江、伊洛瓦底江）、牛栏江及赤水河
“一河一策”方案目前正式印发。方案从水
域岸线状况、水质和水量、生物状况、社会
服务功能四个层面选取评价指标，采用大
量监测数据和定量分析方法科学诊断河湖
健康状况，分析六大水系、牛栏江及赤水河
干流保护治理存在的问题，进一步摸清河
流保护治理现状，从流域和干流（河段）层
面提出双问题清单，分别制定目标、措施、
责任和重点项目清单。该方案对各流域均
提出了用水总量控制指标等 10 项具体流
域指标目标、6个河段指标目标。

（整理：李娜 来源：新华社、《中国环
境报》）


